第 50 号

(年4回発行)

印刷所 例小野印刷所

大学

会

男女共同

参画

社

学長 吉岡

利忠

員 委

学 院

弘 前

広

2012年

クリスマス礼拝と音楽の夕べ開催

ただきました。イエスキリスト 求牧師による「この喜ばしい知 の音に包まれながら、キャンド らせ」と題してメッセージをい オルガンや清らかなハンドベル の教職員・学生が集い、パイプ ルを灯し、青森松原教会の大澤 した。厳粛な雰囲気の中、多く 12月13日、本学礼拝堂におい クリスマス礼拝が行われま ができました。

借りて、連作作曲したもので、 唱による、本学の笹森建英教授 んによるサックスフォーンの独 されました。第一部は今廣志さ 眞宗教主任が聖書朗読と祈祷を よって音楽会の幕が開き、楊尚 り直されたものです。詩情と、 今回の演奏のために合唱曲に作 き日に近所の少女が読んでいた ました。この曲は、作曲者が若 作曲の『乙女の四季』が歌われ 『サトウ・ハチロウの詩集』を コール・コモードの女声合

Đ١

弘

のご降誕を共に賛美し祝うこと 夕べ」が開催されました。 第13回目の「クリスマス音楽の また、この夜6時30分より ハンドベルの清らかな音色に

再び、コール・コモードの女吉 キと楽しくさせてくれました。 などが演奏され、聴衆をウキウ 重奏「クリスマス曲メドレー」 合唱がありました。 いて今廣志さんらのサックス四 よるパイプオルガンの独奏、続 了しました。 第二部は、竹佐古真希さんに

畤

報

いしました。(宗教部・大坊) エス・キリストのご降誕をお祝 「きよしこの夜」を賛美し、イ いっぱいの聴衆の皆様と共に 音楽会の最後には、礼拝堂

る事業の一つである国際交流に

には、本学が最も力を入れてい

を作り活躍している諸先輩方々

う意味も込められている。 ついて広く知って頂きたいとい

さて、この第50号ではタイト

感傷的なメロディーが聴衆を魅

(22)

ついての無知に基づく皮相な見 えるのは、キリスト教の本質に

方にすぎないことをその論旨と

したものであった。

真っ先に反論を発表した本多

キリスト教の批評を試みたまわ

井上哲次郎の論点一つ一つ

ルにあるようにさまざまな現場 性の社会における活動について において活躍している。特に女 院本部を含めた男女比を調べる 場合はどうであろうか。弘前学 がある。次に、職場としてみた 関として歴史を踏んできた背景

今後の卒業生には大いに期待す るものである。 活躍・業績を見聞するたびに、 から巣だって行った女子先輩の 等教育機関である弘前学院大学 である。短期大学時代を含め高 ならず全国にあって誇れるもの 受けた女子の社会への浸透そし ある。弘前学院によって教育を の書類でよく目にするところで の教育史、書籍、論文、その他 て活発な行動は、この地方のみ 子教育が原点であることは多く みると弘前女学校の創立以来女 弘前学院の長い歴史を辿って

姉妹校を提携した記事を載せた センターおよび韓国2大学校と と米国3大学、中国2大学留学 学時報」の第49号(前号)は、本学 ら年4回季刊発行している「弘

先ず初めに、弘前学院大学か

であることはやはり女子教育機 昨年は男子学生が4割を占める 的に女子学生の入学生が多いが、 男子学生では36%になる。圧倒 平均して女子学生は4%を占め、 表1に示す。2005 (平成 ようになった。 女子数が6割強 り、この年、看護学部が発足した 生の比率を見てみよう。結果を 手始めに弘前学院大学入学 年から8年間のデータであ

た、本学を卒業し全国で支部会

いうことを確認して欲しい。ま

重なチャンスが目の前にあると ある。本学生にはこのような貴 異文化体験をして欲しいと考え

外に飛び出し、留学や語学研修、

した7教育機関を纏めたもので 敢えてこの号にこれまでに協定 覚を身につけるため積極的に海

に、本学学生には実践的国際感

輩、本学関係者に配布された。特

特集号として学生、教職員、諸先

はない。手綱を手の内に確保し に飛び出して疾走するタイプで およそいかなる場合にも真っ先 た。第二にかれは論争に限らず、 当な人に聞きたまえと云ってい でないから難しい理論は他の適 後輩や弟子たちにも自分は学者 て、滅多に論争の矢面に立たず、 意でないし、自らもそれを心得 に本多はもともと理論闘争が得

> 課題として位置づけられてい 紀」とも言われ我が国の最重要 された。21世紀は「人権の世 社会基本法が施行され10余年が 背景から社会における女性の活 半々と言っていいだろう。それ 女性の比率が高いことが分かる た。内訳では教員で41・2%、 と、全教職員(含中学・高校) 12月には第3次同計画が策定 経過し、2012 (平成2) 年 9 (平成11) 年に男女共同参画 躍が求められている。199 労働力人口の減少が懸念される 子高齢化が叫ばれ、ゆくゆくは 重ねられてきている。最近、少 法が施行され、その後も改正が 和61) 年には男女雇用機会均等 会を形成していることになる。 だけ、いわゆる男女共同参画社 の比率が高い。弘前学院では いては、どちらかと言うと男性 我が国の多くの企業や職場にお 職員で51・3%となり、やはり の女性の比率は43・6%となっ 歴史を見ると、1986(昭 ている要因である。 年数の短さも管理職就任を妨げ を強く感じている。また、勤結 力を注ぐ必要があるし、我が大 断力などを有する女性が少ない 現時点で必要な知識や経験、判 職がいない。その理由の第一は 4%、課長級が24・4%、係長 理職の状況では、部長級が14 学が率先して進めていく必要性 か。学校教育の中で人材育成と とされているが、そうであろう 以上の会社や企業には女性管理 であるという。それでも、3割 も6割以上となり年々上昇気味 また、女性管理職を有する企業 う報告がある(大和総研グルー 21) 年度より上昇しているとい 級が3・6%と2009 (平成 た、日本の企業における女性管 は女性教員比率を20%にすると 在は10数%である。国立大学で しての女子教育にもっともっと 進出がある程度進んできている プ)。係長クラスまでは女性の いう狭い範囲に限って見ても現 いう目標も掲げられている。ま

20 (平成32) 年までには指導 る。国の目標政策として、20

を切ったのが本多であったこと わるべきものにあらざれば、江 到なる批評を得らるるならんと 中に立ち入りて、その運用を知 ものにして文字のみにて世に行 ん方は、熟練せる基督教徒の腹 んが、別して基督教は実験的な (世間、民間) の君子にして に現実の体制と自己の信条とを 調和させるのがその本領であっ てよく状況を見定め、しかる後

流行に投ずる事業だけを企てる 節物師(キワモノシ その時の がことの重大性をいち早く見抜 た。ところがこの時に限って彼 たりドイツ仕込みの学者たりて 「大学教授たり売り出しの博士 たうえで、当時の状態について おいても信頼できないと批判し 人) であって学問的にも人物に 山は井上哲次郎を「思想界の時 て論陣を張っている。これは彼 はキリスト教陣営の先頭に立っ いたからに他ならない。山地愛 件に直面して先見あり見込の早 平田平三は、本多が「面倒な グな事件であった。本多の後 の日本の精神風土への定着過 を見た場合、それはキリスト 論文をもってあたかも金科玉 加えたり。教育家の大部分は ふ氏の名声と、国民的反動用 でのひとつのエポックメイキ いるが、歴史的にこの論争会 の如く見做し盛んに反キリス の潮流とは、此論文に虎の翼 教の感情を焚したり」との、

なくとも30%程度になるように 的地位に占める女性の割合は少 明記もされた。女性の研究者と で見ても、国の統計とは比べ物に は教授・准教授・講師という職階 高く評価してよいであろう。 ならないほど進んでいるわけで し男性比率が高い。管理職あるい

同ということを考えながら記載 ポーツである。今号には男女共 もってこそ勝利を得るというス たことではない。なんとリオデ してみた。 でありかつ俊敏さと粘り強さを るラグビーは強靭な肉体が必要 まさに男性のスポーツと言われ のラグビーが採用されるという ジャネイロ五輪では女子7人制 している。この状況は今に限っ 彼女らの活躍はメディアを沸か おける女子選手層の厚さそして 指す超エリート競技スポーツに ツあるいは世界大会・五輪を目 得できよう。また、競技スポー 通して女性優位であることは納 者数は、さまざまなメディアを てみよう。地域のスポーツ愛好 話は変わるがスポーツ界を見 64.0% 62. 3% 65. 4% 62. 7% 62. 4% 68.7% 68.7% 2012(平成24)年 60.1%

院では男性女性比率がほんの少 2005(平成17)年 2006(平成18)年 2007(平成19)年 2008(平成20)年 2009(平成21)年 2010(平成22)年 2011(平成23)年

| | • | | ,,,,, | , | | _ |
|-----|-----|----|-------|----|----------|----|
| € 1 | 新入生 | の女 | :子学 | 生比 | : | ξ. |

冒頭にも述べたように、弘前学

| 事 | 輩 | シ | 程 | 教 | 本 | て | ٦ | 桑 | 此 | を | 想 | |
|----------------|----------------|----------------|----------------|----------------|----------------|----------------|----------------|----------------|----------------|----------------|----------------|--|
| あったと言ってよいであろう。 | 家的資質の最もすぐれた一面で | これがよく言われる本多の政治 | ならない点であろう。そして、 | の人間像描写から見落としては | その泰然不動の信念とともに彼 | の良さとを備えていたことは、 | とその軽重の判断におけるカン | 柄の重大さに対する読みの早さ | 揚迫らぬと形容された彼が、事 | 言っている。一見空漠として攸 | かった」活眼の持ち主であると | |

ないこと、それが衝突すると考 ろには、その浅深死活の差甚だ しき者あり、何の宗教もしから 教の書籍を読むと、己が信仰と ち、つぎのようにむすんでいる。 について詳細な反論を試みたの してこれを実際に応用するとこ 「要するに、学問として、基督

信ずるなり」とした。

この中でいち早く反撃の火蓋

ることを勉めたまはば初めて周

は次の点で注目に値する。

第一

以下次号)





この攻撃に対して、キリスト

(1)

理事長 阿保

とほとんど差がなく、妊婦は

妊娠経過に伴う妊婦の 視界の変化に関する研究

看護学部 講師 工藤 優子

元に注意しましょう」と、妊婦 う保健指導は経験的なものであ のか明らかでなく、助産師が行 健診の際に保健指導を受けま が大きくなってきましたので足 腹部は突出しますがいつごろか 妊婦は、妊娠後期に「おなか どのくらい足元が見えない しかし、妊娠経過に伴って 一群で日常生活の行動を比較する くい妊婦群と足元が見える妊婦 底21㎝、腹囲81㎝以上になると 査では、妊娠二一週以降、子宮 かりました。また足元が見えに 足元が見えにくくなることが分 しています。

報

り学問的裏付けはありません。 に与える影響」について研究を 付を受けて、「妊娠子宮の増大 部科学省科学研究費助成金の交 そこで、平成二十三年度より文 に伴う腹部の突出が妊婦の視界 妊婦223名を対象とした調 どの女性は制限されていません と座位の足元の視界、階段の昇 について測定中です。立位の足 り降りの足をかける床面の視界 延べ49名の妊婦について、立位 特注スケールを用いて、現在、 ます。眼球運動測定装置アイ 元の視界は、非妊時ではほとん 協力を得て実験研究を行ってい らに、非妊娠女性および妊婦の 徐々に突出する腹部に順応して マークレコーダ EMR-8B と いるためと考えられました。さ

と考えられました。

要望の多かったパソコンでの

で実施してきました。今年度は

データ処理演習を初級者コース

以降の妊婦は降り階段の一段目 され、妊娠三○週では足元から 出した腹部によって視界が制限 ん。階段の床面は、妊娠三○週 前方20㎝の周辺は見えていませ が、妊娠二○週頃より徐々に突 えにくい、また妊娠三○週では 上、腹囲81m以上では足元が見 妊娠二一週以降、子宮底21㎝以 降り階段の一段目は半分以上が

研究のノウハウに焦点を絞って

け、全4回のプログラムで実施 と中級者以上コースの2つに分

しました。また、より具体的な

社会福祉学部 拓殖 秀通 虹 の国

经話室

O) 国

うのないところです。 の桜の紅葉の美しさはたとえよ うのが

率直な

感想です。

すなわ を聞いたときはわが耳を疑いま した。「え、ありえない」とい 桜の紅葉です。特に弘前城

はじめ津軽一帯を、正に「虹の は、他にたとえようのないほど ところが、弘前の桜は、青葉の 後は枯れ落ちるのみの存在です 虹の美しさ、見事さは、弘前を かなりの期間見ることのできる 我々に見せてくれます。その紅 桜は、花が咲き、青葉となって、 心惹かれる色でした。 また、夏を中心に、1年間の 得も言われぬ透明な紅を、

それは、特に四季の移り変わり り驚きを感じることがあります

の中にあらわれています。

見た虹の数が上回るほどの、虹 りも、わずか数年、弘前にいて

というありえないほど見事なも まで、地面に吸い込まれていく ました。しかも、もう片方の端 虹が地面から立ち上がる姿を見 す。私は、弘前に来て初めて、 の発生率です。しかも、また、 その虹が想像を絶してきれいで のでした。完全な半円形をした一が)

我々関東以南の人間にとって

多々あります。私は、弘前に来

て7年たちますが、今でもやは

して非常に心惹かれるものが

とっては、きわめて珍しい、そ

であるのに、外から来た人間に

人たちにはあまりにも当たり前

弘前という土地には、土地の

から40数年見てきた虹の数よ ます。とにかく、私が生まれて 国」と呼ぶべき地域に変えてい

(2)

とっては、春の桜以上に秋の桜

心惹かれます。最初に、それ

ですが、我々外から来た人間に 花筏の美しさはあまりにも有名

50

前城の桜のトンネルの美しさ、

春の桜、その美しさ、特に弘

に気づいていない可能性がある ター利用時など転倒する危険性 ことが多く、妊婦はエスカレー 見えないんですね」と実感する 験に協力したことで「こんなに えていませんでした。妊婦は実 婦は降り階段の一段目は全く見 の床面は半分以上が腹部で隠れ て見えず、妊娠三六週以降の妊 実践に役立つ看護研究」をテー マとして毎年3回のプログラム 育は、平成二十一年から「臨床 看護学部主催のリカレント教 第8回看護学部

リカレ

三六週以降では全く見えていな 腹部に制限されて見えず、妊娠

|少なくなってほしいものです

文学フォーラムについて

の開催を企画した。弘前、津軽 狙いとして、パネルフォーラム らの新たな試みとして、「文学 企画している。従来は学外の識 にわかりやすく発信することを の研究や教育の内容を一般向け フォーラム」と題し、本学教員 かったが、文学部では今年度か 域で講演やシンポジウムなどを 者に講演等を依頼することが多 毎年、三学部の教員が各々の領 本学地域総合文化研究所では ないし北東北に何らかの形で関 白くない。専門を異にする三 ばらばらのままで終わっては面 である。もちろん、三つの話が 演し、意見を交わすというもの 各々の専門分野に関わらせて講 から一名ずつ、計三名の教員が 部の人的資源を生かし、各領域 域にわたる教員が揃う本学文学 本文学科・共通教養という三領 ら、英語英米文学科・日本語日 わる共通テーマを設定しなが

いく予定である。

きると考えています。 虹でした。 今回の実証的研究結果を指標と いという根拠が明らかになり、 してより具体的な保健指導がで

れいですが、雪だけはもう少し あ、ただ一つ、風景としてはき 日々に感謝をしています。(ま 情景に心満たされながら過ごす 欠きません。このような豊かな まったく、弘前というところ 人の心を揺さぶる風景に事

> ント教育を終えて り込んだものでした。 実際に役立つテーマを多彩に盛 文のまとめ方など、看護研究に 者からみた論文作成のコツ、論 析方法、データ処理方法、査読 献検索の方法、データ収集と分 プログラムを構成しました。 延べ人数で約二百名が受講しま の内容は、看護研究の意義、 今年度のリカレント教育には 看護学部講師 齋藤美紀子 そ

対する関心の高さを感じまし 加があり、改めてプログラムに 青森や五所川原、八戸からも参 した。弘前地区だけではなく、

変な暑さの中での講演でした り、急遽学内にある扇風機をか き集めることになりました。大 は気温が36度を超える猛暑とな 1日に行われましたが、この日 プログラムの1回目は、9月

終了後の受講者のアンケート

ソースを是非地域の看護職の皆

さんに活用していただければと

る地域貢献について広く知って

前学院大学看護学部が行ってい

弘

もらい、今後も大学というリ

名が提供する話題が、パネル 化学反応を見せるのか。そこが 込んでの意見のやりとりとなる 堅い話にせず、会場全体を巻き うに、来場者からの質問にパネ 年度一回ずつ、定例で開催して ことを目指している。今後は毎 らに広げるという形で、あまり リストが答え、そこから話をさ の一方的な発信に終わらないよ フォーラムを通じてどのような 見所聞き所である。こちらから ・川浪亜弥子(英文学)「シェ 若者たちの青春の風景が文学作 西善三から川上健一まで―芸術 太宰治の『新ハムレット』」 品ではどのように表象されたの 共通テーマは、青森で過ごした からくるのか?」 理の力」と「感性の力」はどこ 作品に見る、青森の青春」 イクスピアの『ハムレット』と ·佐々木正晴 (知覚心理学) 「「論 ·井上諭一(日本近現代文学)「葛 「青森/青春の風景」という

る。パネリストと講演題目は次 の通り(敬称略、講演順) は弘前市民会館大会議室であ 日(土)13時半~15時半、会場 春の風景」、開催日時は1月26 本年度のテーマは「青森/青 重なりを視覚的に強調した。 か、また研究・教育の現場にど の「青」と青春の「青」という のように反映しているかについ て考えようとするもので、青森 川浪氏は、シェイクスピアと

> 際的な方法を学ぶことができた と良好な反応を得られました。 知ることができ、文献検索の実 臨床での看護研究の意義を

> > も8割を超えており、概ね受講

であった」という回答がどの回

思います。感想の中には「学生

容が提供できたのではないかと 者の皆さんのニーズに合った内

けていたと思います。 法について、地域の看護師の皆 大変希望者が多く、パソコンを **3回目は、質問紙法によるデー** 理演習の初級者コースを行い、 さんのニーズが高いことを裏付 用いたデータの整理・分析方 タ収集と分析方法、データ処理 た論文作成のコツと、データ処 ました。データ処理演習は毎年 演習の中級者以上コースを行い 2回目は査読者の視点からみ

興味深くわかりやすい説明で、 護学部の福島裕子先生の「研究 お願いしている岩手県立大学看 受講者の皆さんに大好評でし 論文のまとめ方」でした。大変 最終の4回目は、毎年講師を

てほしい」という意欲的な意見

く、進んでいくプログラムにし じところからのスタートではな り空けない方がよい」、「毎回同

もいただき、次年度の計画立案

の参考にしたいと思います リカレント教育を通して、

また、「開催日時の間隔をあま

なった意見をいただきました。 カレント教育の目的にまさにか 後も続けて欲しい」とあり、リ 必要だと痛感していますので今 研修は、社会人になってからも れにあった、このような内容の でなければ習えない、時代の流

像の比較を通じて、それぞれの 太宰治による二つのハムレット 「大変有意義であった」「有意義 結果によると、プログラムが た。井上氏は、葛西善三や太宰 作家が根ざす精神的・物理的風 土を浮き彫りにすることを狙っ

ここでは簡単な紹介に留める が、各講演内容と会場での議論 ついて述べた。紙幅の都合上、 態に迫った。そして佐々木氏は、 までを幅広く俎上に載せ、そこ やかな「感性の力」を発揮した 発見をする「論理の力」と伸び 知覚心理学の実験を通じて、新 川上健一等の現代の小説に至る てきた青森の風土との関わりに し、それらの力と彼等が過ごし 治等の近代小説から、寺山修司、 二人の学生の例を具体的に紹介 に描かれた「青森の青春」の実 足をお運び下さい。

の概要は別途活字化して地域総 である。 合文化研究所から公開する予定

願っています。

た方も、来年度は是非会場まで 出来た。今回お聞き逃しになっ 盛会のうちに会を終えることが 添えとお支えがあって、当日は スタッフと聴衆の皆様のお力

(文責 三浦 朗



生が英語学習に励み、より高い

で、

出場者はベスト

分の持ち時間のなか た。各自4分から5 頃の成果を競いまし で、8名の学生が日 生から学部1年生ま 題」により、大学院

であります。第二に、多くの学

文法、文章力)を向上させる事 本学学生の英語能力(会話力、 催)この大会の目的は、第一に 前学院大学英語英米文学会主 弁論大会が開催されました。(弘 弘前学院礼拝堂にて第3回英語

去る11月15日、11時15分から、

今年度は「自由課

第3回

英語

弁論大会

文学部 英語·英米文学科長

佐藤

和 博

た。審査基準としては、内容

出場者のスピーチを採点しまし

非常勤講師アルヴァル・ヒュー

英語の流暢性、

されました。

ゴソン先生が審査委員として、

レベルの英語能力を身につける

をつくして発表した

題に対する考えを深め、その考

また発表者が与えられた課

えを分かち合い共に学ぶ事にあ

尚眞先生及び、本学

本学チャプレン楊

わ会病院「緩和ケア病棟」の 開設五周年を記念して「緩和の 本学の看護学部学生も参加し 集い」が開催された。医療関係 平成二十四年十月六日、とき 多数の一般の方々、そして

心温まる集いとなった。

今まで癌は早期発見、

会病院と藤崎町のときわ会病院 治療やケアを行なっている。青 いる。「緩和の集い」に参加し 森県内では、青森市の青森慈恵 者を対象として、がん治療は行 ケア病棟」では、主にがんの患 緩和することによって、患者と する痛みや様々な苦痛を予防 尊重して痛みや症状を緩和する て大きな学びを得た学生の感想 わないが、患者と家族の意向を ことを目的としている。「緩和 家族の「生活の質」を改善する 「緩和ケア病棟」を開設して 「緩和ケア」は、病気に関連

報

(看護学部・講師新田純子記

弘

学

時

看護学部 四年 門脇ひかる

とを知り、「その人がどのよう ことが、「最後までその人らし 病棟は「生活する場」であるこ わりました。そして、緩和ケア 癌に対するイメージが大きく変 る」という話を聞き、私の中の 族と患者が対話することができ を利用して死を見つめる」「家 までに時間がある」「緩和ケア の集いで「癌になってから死ぬ 強くありました。しかし、緩和 族が癌を患っていたので癌はと 療を行えば治ると思う反面、家 に暮らしたいか」を可能にする ても怖い病気というイメージが 〜過ごしていけることになる」

また、患者や家族は治療につ

囲気の話や、患者さんからの ても勉強になりました。 が緩和ケアに関心をもっていた はないかと思いました。私自身 積極的な自己決定ができるので とは難しいと思っていました。 人らしい時間を過ごせるように 治療に関する知識も増え、その いて積極的に自己決定をするこ によって、不安が取り除かれ、 であると感じました。この関係 の距離がとても近い密接な関係 を聞いて、患者さんと職員の心 メッセージとご家族からの手紙 しかし、緩和の集いで病棟の雰 だ」と思っていました。実際は うに行われているケアであると 分で決定し、それをかなえるよ 死ときちんと向き合い、自分の 最後をどのように過ごすかを自

看護学部 四年 藤原



後を看取るために行われる援助 苦痛を軽減し、安楽な死を自分 い、もう先がないから少しでも で受け止めて、病院や在宅で最 緩和ケアと聞くと、「死が近

の心の支えとしても看護師は関 から多くのことに関わり、家族 る家のような環境づくりが行わ も、どこかに出かけて帰って来 印象的でした。そして、緩和 わっていることを強く感じまし 聴したり相談にのるなど、早く 使い方を考えもらう、不安を傾 によって心の準備期間や時間の 配慮したり、 が静かな環境で過ごせるように れていることを知りました。ま ケア病棟では、入院してから 活する場であるという話が一番 痛を軽減し病院から会社に通っ 改めて気づきました。やり残し 音を減らして、患者さんと家族 エンゼルケアを一緒に行うこと た人の例で、緩和ケア病棟は生 た仕事を終わらせるために、苦 心電図モニターなどの機械 家族に対する援助として、 余命を伝えること

一般市民など様々な人たちが視

深紙 《初四自主上映会

むかしMattoの町があった」を開催

久志

気も存在する。」と、すなわち、

入れなければならないのであ 社会は理性と同様に狂気も受け ること。我々の心の中には理性

うのは一つの人間的な条件であ 根源的な問いかけは、狂気とい

が存在するのと同じように、狂

科病院のスタッフはじめ当事 描いた映画の上映会を行った。 学部一期生]) により、本学の 神障がい者社会復帰支援連絡会 者、本学学生、弘大医学部生や、 革で有名な「バザーリア法」を 大講義室でイタリア精神保健改 主催(会長清藤尊子〔社会福祉 去る1月20日に、津軽地域精 入場者は、総勢70名で、精神

ンコ・バザーリア氏は、一九七 病院を意味するのである。 「Mattoの町」とは、精神科 で狂気をもつ人、すなわち 「Matto」とはイタリア語 さて、映画の邦題にある この映画の主人公であるフラ

八年に精神科病院への新規入院

人ではなく拘束衣と薬であっ 看護師三五三人で治療に当たっ ステにあるサン・ジョバンニ精 定に尽力した人物である。映画 ていた。しかし、治療の中心は 院患者一〇五八人(うち八四〇 神科院は約6万坪の敷地に、入 バザーリア法(病院閉鎖)の制 人が強制入院)おり、医師十人、 に出てきた北イタリアのトリエ

一と鎖の廃止、そして病棟を再編 たが、オープンドア(開放化) た。映画の中でも紹介されてい 同時にリハビリテーションをス 革の組織作りをしていく。また タートさせ病棟を徐々に縮小し 治療だ」を合言葉に精神医療改

の禁止や再入院の禁止など通称

バザーリア氏は、「自由こそ

ることを基本とした。 この映画を推進している国立

順一郎氏は、「この映画の最も 精神神経センター精神科医伊藤

> 深く記憶に残る記録映画であっ 大切かを私たちに教えてくれた

くり、文化創りに何が重要か、

この映画は、そうした社会づ

バザーリア氏は、病気を診るの し、社会的入院患者には「オス ピテ」(お客)の呼称を導入した。 ではなく、一人の人間として見

表現技術 シテスト 2012~2013

の日本語表現技術の 文学部では、学生

向上を図って、毎年

学研究科人間福祉専攻修士 藤和博会長より賞品が手渡され 銅賞、渡辺葵(英語英米文学科 銀賞、吉田敦(大学院社会福祉 金賞、堀江望(英語英米文学科 ました。入賞者は以下の通り。 入賞者及び参加者全員に、 また入賞者3名のスピーチ 発音などが重視

年)。

学』第36号(2013年3月発

『弘前学院大学英語英米文

行予定)誌上に掲載される予定

になっております

> リティにあふれ、 す。レポート、エッ について、オリジナ セイ、翻訳の3部門 ト」を実施していま 表現技術コンテス

秀賞を決定します。 末日に締め切られ、 文章を募集し、最優 い日本語力を示した ように優勝者を決定 今年度の募集は1月 高

最優秀賞(エッセイ部門)

表彰状と記念品を贈りまし

リーフレット

第9集」に掲載

作品は近日発行予定の「稔町

「あるようなないような津軽弁 09J18 後藤

-太宰治の津軽弁訳を通して--

2012年度

弘前学院大学学位記授与式

第39回 第11回 社会福祉学部 第5回 大学院社会福祉学研究科修士課程 第9回 大学院文学部研究科修士課程

◇場所:弘前学院大学体育館

◇日時:2013年3月18日(月)午前10時~

◇場所:礼拝堂

*礼拝終了後、 体育館において学位 記授与式のリハーサルを行う

(文学部表現技術コンテスト

康雄

多忙な中での卒業研究

看護学部四年 最上

奨太

めの研究なのか、研究の結果が

来ました。

卒業研究発表会はこの一年近

によって研究を進めることが出

(4)

看護学部第五回卒業研究発表会

ができた。全ての学生が統合実 発表内容データの入力から、司 が平成二十四年十二月十五日 習や国家試験勉強をすると同時 の苦労もあったと思われるが、 められた。一人の学生が二つ以 予定時間通りに無事終えること 上係を兼務するなど、それなり く38名である。発表会は前日の 今年度は卒業予定者が最も少な (土)、二つの会場で実施された。 看護学部の卒業研究発表会 約一年近くの時間を費やし 進行など、学生が主体で進

時 して、常に「考える看護」をし て「看護研究」の貴重な体験を この頑張りぬいた体験を思い出 したと思われる。 卒業後、病棟で勤務する際に、

国家試験などを平行して行って う際に、看護実習や就職活動、 私たち四年生は卒業研究を行

害」をテーマにし、研究を進め 進めていきました。 れが実習などで多忙な中、卒業 研究のために時間を作り研究を いく必要がありました。それぞ 私は、初め「精神障害者と災

てくれるよう願っている。 ました。「災害時に精神障害者

弘

のか」などの現状を調査し、 なりました。自分が研究のテー を上手く進めていけない状態に はどのような行動をとっている し、「何か」が引っかかり研究 た研究方法を検討して、 マとして選んだものが、何のた ケートを作成しました。しか ポートやゼミのメンバーの協力 鼓舞したことと、指導教員のサ 中して取り組むようにし自分を びが得られると考えました。集 変でした。しかし、新たなテー

した時点でのテーマの変更は大 影響」というテーマに変更し 護学の学びが生活行動に与える 生を対象に看護学を学ぶことに 談し、話し合った結果、看護学 ない状態でした。指導教員に相 明確に出来ていないがために、 の「何か」でした。「何か」を どのように活かせるのかが、そ た。前のテーマで四ヵ月が経過 よって生活にどのような変化が アンケート内容も満足のいかな 生じるかという点に着目し、「看 のか、何を聞きたいのか分から いものになり、何を聞けばいい 研究を進めることにしまし タイミングがずれてしまうなど を使えない、スライドを進める 張して上手くレーザーポインタ 漂っていました。発表の際、緊 場であり、会場には緊張感が えることができました。 したが、全員が無事に発表を終 の小さなアクシデントはありま く研究してきた成果を発表する 卒業研究を終えましたが、次

頑張っていきたいと思います。 す。四年生全員が精一杯の努力 をし、合格して卒業できるよう には国家試験が待ち構えていま

学内就職セミナー及び就活祭報告 文学部·社会福祉学部

マでやることで、より多くの学

の説明会を冬季休業中の一月 十一日(金)本学体育館におい ナー文学部・社会福祉学部合同 平成二十四年度学内就職セミ

《 祉法人十三法人·官公庁四施設· 就職支援業者三社の合計四十九 一般企業二十九社・社会福

一就職活動が本格化する時期に向 職情報を収集する機会を設け、 り採用担当者を招き、学生が就 事業所の参加の下実施した。 中、新規学卒採用予定事業所よ 昨今就職状況が非常に厳しい 本セミナーの目的の一つは、

併せて企業が求める としている。また、 識を向上させること 名が参加した。 も目的としている。 四年生含めて一〇二 なお学生は、二・三・ をアピールすること 希望する企業に自ら 人物像を知ることや

事業所の説明を受け 度と同様に、多くの られるように事業所 セミナーは、昨年

こうと思います。高橋さんが とを何かのかたちで今後生かし おっしゃったとおり「共助」が を割いて貴重なお話をしてくだ ていければと思います。お時間 大切だと思います。今回のお話 を聞いて感じたこと、考えたこ



とって、この震災で失ったもの 害の大きかった地域の方々に は計り知れないと改めて感じま

催しました。講師は「東日本大 震災支援~こころのケアチーム のことを抱えていることを忘れ うにショックを受け、たくさん の人間であり家族がいて親がい また、支援者にとっても、一人 る時間も必要だと感じました。 互いに励まし合うのは良いこと のない環境はやはりストレスに て友人がいて、みんなと同じよ ですが、一人になって心を休め つながるだろうと思いました。 私は避難所でのプライバシー

いました。

たのは、とても貴重であったと ら震災のお話を聞くことができ 感じました。特に釜石市など被 高 では決してないことも覚えてお 験であり、支援者だから大丈夫、 が支援者にとっては衝撃的な体 災者の衝撃的な体験を聞くこと てはいけないと感じました。被

> の説明を三十分刻み の交代制とした(五

から熱を帯び、各 熱心にメモを取り、 側の説明に学生が ブースにおける企業 セミナーは、冒頭

けて、学生の就業意 業側は、懇切丁寧に説明を行い 見た瞬間でもあった。一方、企 学生の就職に対する意欲を垣間 さない態度であり、 その様子は、就職に 参加学生の疑問点に答えてい 数々の疑問点などを に質問をしていた。 つながる情報を一字 人事担当者に積極的 句たりとも聞き逃

さって、本当にありがとうござ 動の第一歩につながったとして の求める人材像が分かったと回 内定につながれば、今回の就職 就職活動において活かされ就職 だいた。これらの評価が実際の みがよいと高い評価をしていた 直で礼儀正しく誠実で身だしな 学学生の印象を、真面目で・素 答し、就職意欲の向上や就職活 を得られ、約六十六%が企業側 約七十%が目指す事業所の情報 ものと思われる。今後の学生の いる。また、企業側からは、本 ケート(重複回答)結果からは、 セミナーは十分目的を達成した

げセミナー報告と致します。 の皆様方に衷心より感謝申し上 世話を頂きました文学部・社会 り、懇切丁寧に説明して頂きま 福祉学部の先生方、会場設営等 した各事業所の皆様、ご指導お でご協力を頂きました事務職員 結びに、セミナー開催にあた 次に、このセミナーの前日、

終了後実施した学生のアン が二・三年生七十二名が参加し 後輩に就職内定へのプロセスを 席に四年生の就職内定者が座り 実施した。すなわち、企業側の 式を企画し、就職課が支援して ので、就職セミナーと同様の形 は後輩に思いが十分伝わらない が昨年の経験から従来の形式で は、就職内定した四年生の有志 報告する形式であった。今回 よる就職活動報告会「就活祭」 ラス1のメンバー二十一人) に 四年生内定者有志主催(通称プ の四年生就職内定者が後輩に対 体育館において行わらた。 して一方的に就職活動の内容を 従来の就職活動報告会は数名

ぼ一〇〇%が参加して満足して 肌で感じることができたなど、ほ や、実際に就活する際の雰囲気を 具体的に知ることができたこと き、自分の注意点や面接の対策を く先輩の失敗談を聞くことがで いると回答している。 ト結果からは、説明が分かりやす 説明する形式である。 実施後の二・三年生のアンケー

ることを誇りに思う」。(就職課) にここまでしてくれる先輩がい 体を物語っている。「後輩のため また、次の言葉が「就活祭」の全

験して―岩手県宮古市の姿を見 て一」、佐藤大貴さん(同2年) 1回目は10月31日に「震災に

佳央里さん(社会福祉学部2年) 岩手県・宮城県の被災地~」と には「被災地ボランティアを体 いうテーマで行いました。 渡辺 ついて考える会~学生が感じた

第5回ヒロガク福祉創造

フォーラムは3回に分けて開催

災地を訪問して」という題で発 表していただきました。 渡辺さんは岩手県宮古市での

切、と主張されていました。 域コミュニティづくりが今後大 県の大船渡市などを訪問し、地 れていました。佐藤さんは岩手 ついて考える会~中間報告会 ティの再構築の必要性を主張さ ボランティア経験から、ボラン ティアの介入と地域コミュニ 12月14日は「第2回 震災に

には「震災から1年以上たつ被 者への心のケアには長期間の支 ~」を開催しました。 てこころのケア」で、震災被害 病院の変化、他機関連携、そし 発表1では「災害時の病院~

第5回 ヒロガク福祉創造フォーラム 実行委員長(社会福祉学部3年) 齋藤ひかる 援体制と自助共助できるコミュ を担うのが福祉職であると考察 しました。 ニティ形成の必要があり、それ

震災について考える会』」を開

福祉創造フォーラム『第3回

12月19日は「第5回ヒロガク

ランティアのあり方について考 実際状況について調べ、震災ボ 問題があったことを知り、その ティアが活動しており、長期的 震災では直後から多くのボラン 察しました。 な人材確保が求められている。 のあり方について」、東日本大 一方で、それについては様々な 発表2は「震災ボランティア

要と考えました。 たこと、などについて改善が必 こと、施設の選出に問題があっ 調査の内容や目的が曖昧だった 支援者の避難について」では、 発表3の「災害時における要

> 市の経験から~」と題して釜石 本大震災を通して考える、福祉 として~」と題して藤代健生病 橋さん達の福祉の専門職の方か 厚生病院 精神保健福祉士の高 職の役割と専門性〜岩手県釜石 福祉学部卒業 2期生)、「東日 の鎌田晋氏(弘前学院大学社会 院デイケア科 精神保健福祉士 ていただきました。 橋大輝氏(同2期生)にお話し 私は先輩である鎌田さん、